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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Arrasó con todo” 

 
“Tras 20 años en el sistema, combatirá la corrupción” 

 
“Vigilarán de cerca a Tecmed en Pachuca” 

 
“VELOZ AUTO ARROLLA Y MATA A 2 JOVENCITAS” 

 
“Meta 2018: 15 mil mdp en inversiones” 

 
“Huasca en riesgo culpan a alcalde” 

 
“DEFENDEREMOS AUTONOMÍA UNIVERSITARIA” 

 
“México sabe levantarse de cualquier adversidad: JKG” 

 
“Burocracia frena entrega de bienes a damnificados ” 

 
“Obtendría 400 mdp lavador de Duarte” 

 “Zavala: yo le doy clases a Anaya; acusa cerrazón del líder” 

 
“Decenas de capitalinos tramitan el crédito para reconstruir” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Listo IEEH con reglamentos para elección; armonización: Armonizaron reglamentos internos del 

Instituto Estatal Electoral (IEEH) conforme las recientes modificaciones al código que avalaron los diputados de la 

LXIII Legislatura local, de acuerdo con el consejero, Fabián Hernández García, esta reforma otorgará mayor claridad 

en las diferentes etapas de los comicios locales del siguiente año. Producto de reuniones entre dirigentes de partidos 

políticos y la oficialía estatal, remitieron diversos cambios a la legislación para optimizar el desarrollo de los procesos 

electorales, cabe recordar que en 2018 habrá una contienda concurrente federal y en 30 entidades del país . Algunos 

de los temas que incluyeron fueron: candidaturas comunes para que dos o más partidos políticos registren al mismo 

aspirante, sin que exista forzosamente una coalición; obligatoriedad de las cúpulas para garantizar la paridad de 

género en los órganos de dirección partidistas; además determinaron plazos de registros de postulantes para cinco 

días, luego la autoridad concederá 72 horas para solventar faltantes y 24 horas más en caso de requerimientos . "A 

grandes rasgos se retomaron algunas cuestiones que anteriormente fueron materia de medios de impugnaciones , 

como el asunto de los jóvenes, ellos ya retomaron algunos temas en el Código Electoral, eso nos da claridad en las 

reglas del juego". Aunque los partidos políticos reconocieron que la reforma quedó incompleta, pues faltaron tópicos 

importantes como incluir la causal de nulidad por la violencia política por razón de género, el consejero hidalguense 

reiteró que este ámbito es cambiante conforme los criterios que determinan tribunales o nuevas jurisprudencias . 

"Ahora prevén escenarios que en su momento fueron motivo de conflictos, pero una vez superados ya nos apoyan 

en la ley, (estas reformas) sí ayudan; ahora los partidos lo debatieron y acordaron, ya se incluye el tema de las 

candidaturas comunes que no estaba tan expreso anteriormente, además de algunas cosas que iremos platicando 

en su momento". El funcionario no pormenorizó los reglamentos que aplicarán algunas permutas, ya que requieren 

de una coordinación entre las comisiones permanentes del IEEH, así como las direcciones ejecutivas para detectar 

las disposiciones que ajustarán o complementarán. (Gabriela Porter, página 03) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Avala Pedraza llegada de Panal a Frente Amplio: Luego de que Nueva Alianza solicitó su 

incorporación al Frente Amplio Democrático nacional, el senador Isidro Pedraza Chávez señaló que deben abrirse 

las puertas a todos los interesados en sumar; además, no descartó que a nivel local Movimiento Ciudadano, PAN y 

PRD también tengan que negociar con los turquesas. El perredista comentó que una de las tareas del frente en 

Hidalgo, ha sido fortalecer el Frente Ciudadano, el cual no tiene una estrategia para “cuidar” las alianzas de otros 

actores, sino recibir la participación de actores políticos y sociedad civil. “Se ha acercado Nueva Alianza, que es una 

fuerza importante y ha hecho solicitud formal para incorporarse; hay que abrir procesos a toda sociedad y los que 

tengan propósitos perversos que sean exhibidos al interior de este movimiento” dijo. “Incluso, yo puedo presumir, 

sin descalificar, que ellos vienen porque quieren apoyar a Rafael Moreno Valle. A la candidatura, creo que por ahí 

está la ruta, aunque si no sale, ellos tendrán que valorar si se quedan o se van”. Sin embargo, señaló, no es 

momento de que los integrantes del frente los califiquen de “perversos” y decir: “oye traen boleto, traen una 

intención perversa, mejor que se sumen” explicó. Por otro lado, comentó que sería importante que el frente definiera 

un método de selección para el candidato, pues ante la dificultad del proceso electoral que se avecina, “sería bueno 

conocer nombres de los interesantes”, indicó. Precisó que el método podría empezar en tomar en cuenta el nivel 

del conocimiento del candidato, con debates y análisis del tipo de propuesta. “Cuál es la capacidad de independencia 

que tenga el aspirante, sin dejar de lado su capacidad de sumar”. (Nohemí García, página 08) 

Crónica-Apuesta es pulverizar al frente, afirma I. Pedraza; (Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Sumarán a Panal al Frente Ciudadano; afinarán candidaturas; (David P., página 03) 

Capital Hidalgo-Urgen a elegir método de selección para el frente; (Verónica Ángeles, página 07) 

Síntesis-Apertura a perfiles ciudadanos, pugna senador del PRD; (Raúl Pérez, página 5A) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Milenio-Ven en independientes mayor ánimo electoral: Las candidaturas independientes ofrecen un abanico 

de posibilidades más amplio y una mejor apertura en el proceso electoral de 2018, lo cual genera una mayor 

participación ciudadana; además de ser un reflejo del hartazgo de la clase política y de los candidatos emanados 

de los partidos, opinó el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Adolfo Pontigo Loyola. 

La competencia entre los diversos candidatos tanto emanados de alguna institución política tanto aquellos 

participantes independientes siempre será sana, consideró, ya que con este fenómeno social de personas apolíticas 

que buscan un puesto de elección dan una mayor variedad de perfiles que los ciudadanos deben analizar y así hacer 

la mejor elección. "Estamos acostumbrados a competir, nada más hay que tener claro que Roma no se hizo en un 

día y evaluar de la mejor manera a los contendientes". A pesar del hartazgo entre los habitantes hacia los partidos 

políticos y sus candidatos, Pontigo Loyola reconoció no se debe juzgar a un candidato por la institución que lo 

abandera o, en su caso, no es un mejor perfil aquel que emane de una candidatura independiente. "Soy respetuoso 

de las instituciones, pero tengo claro que cada sujeto tiene valores capacidades y competencias; sería un desacierto 

etiquetar a una persona porque pertenece a un organismo. No necesariamente los antecedentes etiquetan a los 

representantes; diría que debemos ser cuidadosos de observar a estas personas que estuvieran e esas posibilidades 

de contender por un puesto". En cuanto a la posibilidad de que algún académico de la Autónoma busque una 

candidatura independiente, "éste solamente debe cumplir con el proceso para solicitar la licencia de su cargo como 

docente y tendrá el apoyo de la institución". "Apoyaría a cualquier persona, sea académico o no; si encontramos a 

una persona que cumpla con las capacidades y condiciones para desarrollar el puesto, por supuesto que hay que 

apoyarlo. Este país necesita gente comprometida, y si en eso tiene que ver un perfil académico, qué mejor", agregó. 

El rector de la UAEH recalcó el exhorto no sólo a académicos, sino a cualquier ciudadano "a que dimensiones la 

responsabilidad que implica una cuestión de esta índole, dentro de la propia libertad que cada uno tiene, soliciten 

los permisos y el proceso de ley que su trabajo les pida si es que este les puede impedir participar en el proceso". 

(Teodoro Santos, página 12) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Vence plazo para aspirantes a diputados independientes federales: La fecha límite para 

manifestar intención por una candidatura independiente a diputado federal vence este 10 de octubre , de acuerdo 

con el plazo que determinó el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) en sesión extraordinaria. El 

órgano comicial modificó la convocatoria para el registro de candidaturas sin partido a la presidencia de México , 

senadurías y diputaciones federales para el proceso 2017-2018. Tras la sentencia de la Sala Superior del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), los consejeros electorales determinaron modificar las fechas 

para la presentación de la manifestación de intención, expedición de constancia de aspirante, así como el límite 

para recabar apoyo ciudadano. Para las diputaciones federales, la manifestación de la intención vence este día, por 

lo que tendrán hasta el 10 de diciembre para recabar firmas de respaldo. El proceso para senadurías se extendió al 

14 de octubre y 14 de enero de 2018, respectivamente. En caso de aspirantes a la presidencia de la república, el 

14 de octubre es la fecha límite para realizar su registro, por lo que el 12 de febrero del próximo año deberán 

presentar el apoyo ciudadano obtenido. DATO En aquellos casos en que la autoridad electoral haya expedido la 

constancia de aspirante a candidato diputado por el principio de mayoría relativa el 5 de octubre o antes , la fecha 

límite para recabar apoyo ciudadano será el 4 de diciembre de 2017. (Marisol Flores, página 09) 

Crónica-Determina INE bolsa de 42 mdp: Distribuirán poco más de 42 millones de pesos para todos los 

candidatos independientes del país, tanto presidenciales como senadores y diputados; a menos de 24 horas de que 

termine el plazo de registro para aspirantes autónomos a una curul federal, en Hidalgo solamente hay un postulante 

inscrito por el Distrito II, con cabecera en Ixmiquilpan. Luego de la prórroga que cedió el Instituto Nacional Electoral 

(INE) para que candidatos independientes acudieran a manifestar su intención de participar en el proceso comicial, 

trascendió que hasta ahora son 31 ciudadanos que buscan la Presidencia de la República, sin respaldo de partidos. 

De 6 mil 788 millones de pesos que avaló el INE para actividades de proselitismo, tanto a partidos como candidatos 

independientes, 42 millones 963 mil 332 pesos son para gastos del conjunto de aspirantes autónomos que obtengan 

registro para contender en campañas federales. El vocal del Consejo Local, José Luis Ashane, confirmó que esa 

bolsa la dividirán entre todos los postulantes a cargos federales, aquellos que obtengan constancia y recopilen el 

porcentaje mínimo de firmas de respaldo. "Esos 42 millones de pesos son para todos los independientes del país, 

hasta ahora no han determinado otra cosa". Recordó que los independientes que pretenden una candidatura al 

senado presentan documentación ante la Vocalía Ejecutiva de la Junta Local, mientras que para diputados en la 

Junta Distrital que corresponde. Julio Sánchez Quiroz es el único ciudadano hidalguense que hasta el momento 

manifestó intención de participar por una diputación federal por el Distrito II, este 10 de octubre vence el periodo 

para presentar documentación. Los contendientes a la presidencia tienen hasta el 14 de octubre para manifestar su 

intención, para el senado el 15 del mismo mes. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

C O N G R E S O 
Cónica-Tiene comisión formatos únicos para presentar Ley de Ingresos: Exhortó el diputado Canek 

Vázquez a los ayuntamientos a cumplir en tiempo y forma con sus leyes de ingresos y presentarlas conforme a las 

necesidades de cada demarcación. Comentó que ya se envió a las alcaldías una sugerencia de cómo integrar sus 

leyes, con la finalidad de homogenizar la información que envíen a la Comisión de Hacienda y que esta pueda 

procesarla de una manera más efectiva en coordinación con la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH) . 

Asimismo con los organismos operadores de agua, también tienen un acompañamiento, para procesar de mejor 

manera la información, al tiempo que además se les entregó un formato similar al de los ayuntamientos, con el 

propósito de contar con documentos únicos que faciliten el procesamiento de los datos. Explicó que los formatos 

tienen que ver con la manera de acomodar los datos, los ingresos, bajo qué conceptos, cuánto esperan recaudar 

por las diferentes actividades por las cuales obtienen recursos propios. Puntualizó que la finalidad de los formatos 

es procesar la información de manera más ágil al interior de la comisión para conformar las Leyes de Ingresos y 

tarifas organismos operadores de agua, en tiempo y forma y posteriormente dar paso a las Leyes de Egresos. 

(Jocelyn Andrade, página 03) 
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Síntesis-Vigilarán recursos de los organismos descentralizados: A fin de vigilar y garantizar el uso y manejo 

de los recursos públicos a interior de los organismos púbicos en el estado como es el caso de la Universidad 

Autónoma del Estado, la Comisión de Derechos Humanos y el Tribunal Electoral del Estado entre otros, el Congreso 

local aprobó la creación de órganos internos de control que contarán con total autonomía de los organismos que a 

auditan. Previo a su aprobación, en la lectura del documento el legislador local del grupo parlamentario del PAN 

Luis Enrique Baños Gómez, refirió que con estas reformas se establecen órganos internos de control a seis 

organismos públicos descentralizados de la administración pública gubernamental de la entidad, para que garanticen 

la correcta aplicación de los recursos públicos que ejercen en cada año fiscal. "Los organismos que contarán con 

este mecanismo son la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH), el Instituto Electoral 

(IEEH), el Tribunal Electoral del Estado (TEEH), el Tribunal Superior de Justicia del Estado (TSJEH), el Instituto de 

Transparencia, Acceso a la Información Pública Gubernamental y de Protección de los Datos Personales de la entidad 

(ITAIH) y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH)". En tribuna se manifestaron en contra, los 

diputados Miguel Ángel de la Fuente López, de Movimiento Ciudadano y Cipriano Charrez Pedraza, de Acción 

Nacional, quienes coincidieron en asegurar que con estas medidas se vulnera la autonomía de la máxima casa de 

estudios la cual manifestaron ha mantenido un crecimiento ex. ponencia! y contrario al estado que hasta el momento 

se mantiene como una de las entidades más marginadas del país. Al respecto, el legislador del Partido Naranja 

señaló: "Que no quepa duda que estamos totalmente de acuerdo con la transparencia y el manejo claro de los 

recursos públicos y que la Auditoría Superior de la Federación vigile el manejo de los recursos de la UAEH, pero en 

lo que estamos en contra, es que se comiencen a tener injerencia en la autonomía de la UAEH, y es ese el único 

problema que le vemos a estos cambios". Cabe mencionar que las reformas aprobadas fueron impulsadas por las 

y los integrantes de la Junta de Gobierno del Congreso local encabezado por la legisladora María Luisa Pérez 

Perusquía y que se integra de Luis Enrique Baños Gómez, Emilio Eliseo Molina Hernández, Margarita Ramos Villeda, 

Octavio de la Torre Sánchez, Miguel Ángel de la Fuente López, Efrén Salazar Pérez y Daniel Andrade Zurutuza. 

(Jaime Arenalde, página 04) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
El Independiente-Rehabilitan área deportiva en Piracantos: La alcaldesa de Pachuca Yolanda Tellería 

Beltrán dio banderazo a la obra de rehabilitación de la unidad deportiva Piracantos. “Para este gobierno municipal 

es importante que nuestros jóvenes, niñas y niños tengan las mejores condiciones para un desarrollo sano e integral. 

Por ello, trabajamos en rescatar los espacios públicos para darle a la sociedad más opciones a donde ir a divertirse , 

reunirse con la familia, los amigos o practicar algún deporte”, expuso la alcaldesa. Esta unidad beneficiará a más 

de 17 mil usuarios y contará con uso de tecnologías de última generación, como alumbrado de bajo consumo, pasto 

sintético en cancha principal reduciendo gastos de mantenimiento, drenes pluviales y piso amortiguante en área de 

trotapista para evitar lesiones. Las áreas infantiles se rehabilitan con juegos de alta calidad y materiales amigables 

con el medio ambiente. El objetivo es crear un espacio digno del disfrute de las familias pachuqueñas. Que sirva 

para la práctica de diversas actividades como atletismo, ciclismo, skateboarding, futbol y basquetbol, por lo que es 

imperativo contar con instalaciones apropiadas e incidir indirectamente en la prevención de adicciones , fortaleciendo 

valores, la convivencia social y elevando el deporte de alto rendimiento. La obra, bajo supervisión de la Secretaría 

de Obras Públicas, Desarrollo Urbano, Vivienda y Movilidad (SOPDUVM), tendrá una inversión de 9 millones 857 mil 

860 pesos, recurso que se obtuvo gracias al trabajo en conjunto, compromiso y gestiones realizadas por la alcaldesa 

Yolanda Tellería y la diputada Marisol Vargas y que se emplea en retribución a la ciudadanía. Tellería Beltrán reafirmó 

su compromiso de sumar esfuerzos para gestionar mayor número de recursos y trabajar en la reconstrucción del 

tejido social, cubrir las necesidades de la población y lograr que Pachuca sea “La casa de todos”. Además de darle 

instrucción precisa al Instituto Municipal del Deporte (Inmude) de mantener una unidad deportiva de ca lidad. Por 

otro lado, exhortó a los vecinos y usuarios a que se conviertan en los vigilantes del uso, cuidado y mantenimiento 

de las instalaciones a fin de prolongar la vida del mobiliario y conservar un espacio digno. Asimismo, dijo que se 

encargará de vigilar, junto al comité de obra, que cada centavo se aplique de manera transparente, con honradez 

y sea de beneficio para todos los pachuqueños. (Redacción, página 06) 

El Sol de Hidalgo-Rehabilitarán espacio deportivo en Piracantos; (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Dar el beneficio de la duda a Tecmed, pide Tellería Beltrán; (Socorro Ávila, página 03) 

  



 

- 6 - de 17 

 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Corrupción rumbo a 2018 

Ayer se dio a conocer un informe de Transparencia Internacional en el que se dijo que México tiene el índice de 

percepción de la corrupción más alto de Latinoamérica y el Caribe, seguido de República Dominicana y Perú. El 

reporte, basado en una encuesta realizada a más de 22 mil personas en 20 países de la región, detalla que en 

México el 51% de los entrevistados dijo que pagó sobornos o tuvo que hacer algún regalo a funcionarios para 

acceder a servicios escolares y hospitalarios, para obtener un documento de identidad o acceder a un policía o un 

juez. Entre las instituciones que la población percibe como más corruptas aparecen la policía y los representantes 

elegidos por el voto popular, según el reporte de la serie Barómetro Global de la Corrupción. El 47% de los 

entrevistados dijo que policías y legisladores eran los más corruptos, seguidos por las autoridades locales con 45%. 

Dicha percepción cae como piedra en la cabeza de quienes han vociferado durante los últimos meses ser paladines 

del combate a la corrupción en el país, principalmente en los partidos políticos, de cara a las elecciones del siguiente 

año. Y es que, si se toman en cuenta los datos de Transparencia Internacional, el cambiar la percepción de la 

sociedad respecto al tema de la corrupción deberá ser la principal tarea de los candidatos a diputados federales, 

senadores y la Presidencia de la República. En un momento donde se debate el honor y la carrera política de quienes 

se atacan en medios de comunicación, es de hacerse notar que la gente o el posible grueso del electorado, 

mantendrá una postura similar frente a las urnas; es decir, que posiblemente estarán reflexionando el sentido de 

su voto por quien sea el menos malo o el que parezca el menos corrupto. México vive uno de sus momentos más 

álgidos en el tema pues nunca antes se habían presentado tantas detenciones en contra de servidores públicos 

tanto en funciones como recién salidos, como en el caso de los ex gobernadores donde en los últimos 15 años, 14 

de ellos han sido acusados de actos de corrupción, 8 de ellos tan solo en el actual sexenio, detenidos y encarcelados 

o bajo proceso. Junto a ellos un buen número de colaboradores de anteriores gestiones o gobiernos locales o 

estatales están en la mira, lo que denota una cruenta lucha política por demostrar quién es el más corrupto y quien 

o quienes no lo son. Aquí no importan los colores o las ideologías. El combate a la corrupción parece ir de la mano 

de los proyectos políticos que buscan acreditarse mediante la buena imagen y la entrega de resultados a corto 

plazo. Muchos de esos resultados, similares a actos de justicia con el arresto de quienes han dañado a la gente. 

Será interesante ver cómo se presenta el fenómeno de la presentación de perfiles honestos , sin mancha alguna, 

que quieran ser vistos como una nueva generación de representantes populares que busquen hacer de la política 

el arte y oficio al servicio del pueblo.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Extorsiones en línea 

Ella es mamá soltera tiene una pequeña hija, no tiene un empleo estable y enfrenta serios problemas para salir 

adelante, nunca esperó hace unas semanas recibir vía inbox en su cuenta de Facebook un amenazante mensaje 

donde le dijeron que tenían fotografías de ella desnuda y que de no dar 30 mil pesos o enviar “nuevas” imágenes 

de ella desnuda subirían las que obraban en poder de la extorsionadora. Asegura que nunca se ha tomado 

fotografías desnuda a menos que quien fue su pareja sin su consentimiento lo haya hecho, sin embargo, tiene 

miedo de que quien le envió el mensaje seguramente desde una cuenta fantasma cumpla su amenaza y suba a 

redes sociales imágenes que la causarían daño a ella, pero sobre todo su pequeña hija, lo que también puede 

córtale oportunidades de empleo. No es el único caso, en otro la amenaza fue vía telefónica, en ese caso la respuesta 

fue tajante y la afectada dijo que si tenían ese material que lo subieran y no les daría ni un peso y advirtió que 

acudiría a las autoridades para proceder en contra de que resultara responsable y jamás accedería , aunque tiene 

el temor de que truqueen algunas fotografías. Lo que llama la atención es que en ambos casos amenazan con subir 

las imágenes a tres portales: Alcoholímetro Pachuca, Bisnes Pachuca y Ventas Pachuca en Caliente, en ambos casos 

se asesoran profesionalmente para proceder legalmente; mientras que el comisario estatal de la Policía Federal , 

Adolfo Spínola Paniagua, recién declaró que enviar fotografías de personas desnudas es un delito grave. Esto con 
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relación a la moda en redes sociales de “Mandar el Pack” que no es otra cosa que envía imágenes de desnudos 

“moda” entre adolescentes y que no por ser menores de edad quedan exentos de enfrentar un proceso legal; pero 

esta aplicación de la ley también incluye quien lo hace con fines de extorsión como son los casos planteados aquí, 

que obviamente no son los únicos.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Contexto Político… 

 

Hombro con hombro 

El poder se relaciona estrechamente al acto de comprender, interpretar y representar la voluntad ciudadana. Es a 

través de partidos políticos que el ciudadano sintetiza sus valores y manifiesta su ideología. La encuesta de la última 

semana de agosto, de "Parametría", muestra que el Frente Ciudadano por México suma 32% de intención de voto 

para la elección presidencial 2018. En segundo lugar ubica a la alianza integrada por Morena y Partido del Trabajo 

(PT) con 23%, seguida de la alianza entre el Partido Revolucionario Institucional (PRI), Partido Verde Ecologista de 

México (PVEM), Partido Encuentro Social (PES) y aun se contempla Nueva Alianza, los cuales suman el 15% de la 

intención del voto. Estos números se han modificado ante la renuncia de Margarita Zavala al PAN y modifican el 

escenario político rumbo al 2018. Las encuestas darán cuenta de ello y fortalecen al interior del Revolucionario 

Institucional la candidatura del secretario de Gobernación, Miguel Osorio, ¿por qué? Porque continúa siendo puntero 

en todos los estudios de opinión, motivo por el cual se convierte en candidato natural de la militancia "tricolor". El 

revolucionario institucional no puede arriesgar que un porcentaje de su voto útil se incline por otra opción en la 

boleta electoral en 2018 o se abstenga de votar, al no sentirse representados. El espectro político en las entidades 

donde el PRI tiene injerencia, tiene un profundo sentimiento de pertenencia y la ideología partidista es clave. 

Veamos, la opción más fuerte de la izquierda mexicana se inclina por AMLO, el Frente Ciudadano aglutina simpatías 

restantes. La renuncia de Margarita Zavala al PAN desquebraja al frente y fragmenta el voto opositor. Lo que 

convierte la elección del 2018 en una competencia entre MORENA y el PRI. El sufragio de los antipriistas y 

antimorenistas se fragmenta en más de dos y parte del voto de derecha emigrará hacia el candidato "tricolor". Y 

no precisamente por Meade como algunos lo refieren.  

 

(David Tenorio, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Con las lluvias de la semana pasada, la vía federal Yahualica-Calnali, en el tramo que pasa por el poblado 

de Mecatlán sufrió daños en ambos sentidos. La SCT, dicen, ni caso hace por reparar este camino que se agrietó, 

situación que se repite año con año y que de nueva cuenta no recibió atención. Una cuadrilla de trabajadores de la 

dirección de Obras Públicas de Yahualica tuvo que rellenar con tepetate la zona que ya es considerada como 

inestable y de riesgo por lo que se desalojó entre 6 a 8 familias.  

 

: Que Hidalgo se colocó en las primeras posiciones dentro de los resultados de la evaluación del Plan Nacional 

para la Evaluación de los Aprendizajes 2017 del INEE, ubicándose en sexto puesto nacional en Lenguaje y 

Comunicación; y en octavo en Matemáticas, además de que se dijo que los alumnos del estado que terminan 

la Educación Media Superior presentan resultados arriba del índice promedio del país, por lo que se hizo un 

reconocimiento pero al mismo tiempo un llamado para poder reforzar el aprendizaje y la participación de los padres 

en la educación de sus hijos.  

 

: Que Empleados de la nueva empresa de recolección de residuos sólidos urbanos en Pachuca, Tecmed, tuvieron 

que trabajar el doble de su jornada pues el retraso en unidades desde el jueves pasado provocó un desfase en la 

labor de limpia y servicios municipales; sin embargo, corre el rumor de que la coordinadora de recursos humanos 

de la empresa ya exigió a los empleados ponerse las pilas, no decir nada o de lo contrario podrían tener las rutas 

más lejanas y difíciles para quienes se dedican a la recolección de la basura en la ciudad.  
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: Que En el Frente Amplio Democrático en Hidalgo hay división por quien decidirá el destino de las 

candidaturas a diputados locales y federales, así como para el Senado; y es que mientras el profesor José 

Guadarrama mantiene agazapados a sus cartuchos (quemados), su rival político, Isidro Pedraza se anda 

paseando de la mano de Francisco XavierBerganza, presidentes municipales y líderes del sol azteca, incluso 

panistas, acordando y pactando que ya se vienen 2018 y que él decidirá a los principales contendientes para la 

elección.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Esta estrategia de movilidad en bicicleta implica también la creación de bicitaxis eléctricos para que en ciertos polos 

de la ciudad la gente empiece a moverse en este tipo de vehículos y no en vehículos motorizados” 

Rufino León Tovar 

Secretario de Movilidad, sobre posible creación de bicitaxis para Pachuca 

 

"Trabajan en esa parte y nosotros con la parte de personal; esperemos que tengamos en la parte de todo el equipo 

pronto, ya que no se pude hacer el cambio tan rápido en una ciudad con tanta población como esta” 

Yolanda Tellería Beltrán 

Presidenta municipal de Pachuca, sobre desempeño de empresa TecMed 

 

"En el priismo refrendamos el apoyo a la población en general con servicios de salud y gestiones sociales , nosotros 

contamos con médicos profesionales y comprometidos con la salud” 

Marisela Muñoz Dagda 

Titular de Desarrollo Comunitario del PRI Hidalgo, sobre importancia de la salud 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

Que en Tula se presentó el frente ciudadano, integrado por panistas y perredistas, entre ellos el senador Isidro 

Pedraza y la diputada local Simey Olvera; por el PAN, el cantante Francisco Xavier; lo malo fue que en la reunión 

organizada en conocido céntrico de la ciudad el desorden y la falta de ideas claras fueron la nota; incluso, tres 

mujeres periodistas se sintieron indignadas por las declaraciones de Pedraza, quien vitoreo el trabajo de otro 

comunicador haciendo menos a las reporteras, quienes molestas decidieron dejar la conferencia de prensa que se 

convirtió en una entrevista para un solo medio de televisión.  

 

Que en Mineral de la Reforma la que parece muda es la presidenta del sistema DIF municipal , Arely Maya Monzalvo, 

quien a 13 meses de la administración del alcalde panista, Raúl Camacho Baños, de plano no ha emitido ni una 

palabra, ya no digamos declaración, por lo que muchos se preguntan si su discreción pudiera deberse a alguna 

indicación o advertencia de su cónyuge.  

 

Que en la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), que comanda Sayonara Vargas, nada tienen de 

quedar de la decisión del alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez, quien este fin de semana informó que por sus 

pistolas demolió una escuela que sufrió daños por el sismo del 19 de septiembre. Suponemos con esto, que Vargas 

le dio su aval o de plano ya le agarraron la medida y es incapaz de defender las acciones de la secretaría .  

 

Que quien se hace o le dijeron que se hiciera es el gerente de la UAEH, Adolfo Pontigo Loyola, que ahora desconoce 

que en este país quien consume un servicio lo debe de pagar. Ayer, muy quitado de la pena, el subordinado de 

Gerardo Sosa señaló que la universidad es un país aparate y pues no le deben ni un peso a la Comisión de Agua y 

Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim). Vaya ejemplo de la “máxima casa de estudios” y sus 

funcionarios.  
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Que Miguel Osorio no es el único aspirante hidalguense a la presidencia de México, pues a horas de que termine 

el registro de suspirantes al cargo ante el INE, José Francisco Flores Carballido, dueño de la Exhacienda de Santa 

María Regla, quien hace unos años se vio involucrado en una disputa con los habitantes de Huasca y quien buscó 

crear su propio partido político es el único paisano que ha expresado al organismo electoral sus deseos de gobernar 

este país. Al fin que soñar no cuesta nada, por ahora.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

La autonomía universitaria es intachable y se defiende con la ley en mano.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Juan José Arias: Como parte de las actividades por los primeros 40 años del Instituto Nacional de 

Antropología e Historia en Hidalgo, realizaron en septiembre varias actividades. Asimismo desde la dependencia 

que dirige Arias Orozco estuvieron otras acciones con motivo de esta conmemoración; pero pasado este festejo hay 

más labores desde el INAH, debido a las próximas fechas por atender.  

 

Abajo-Sotero Santiago: Las complicaciones con el agua, especialmente en el tema del abasto, iniciaron desde 

muy temprano en la administración del alcalde de Chapantongo; con el paso de los meses la molestia de los 

habitantes implica ya otros asuntos que los hacen externar sus inconformidades. Aunque no sea un aliciente, al 

menos Santiago Santiago aún tiene tiempo para encontrar alternativas de solución.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

APREMIA 

Informaron los grillitos que a quien le están saliendo muy bien las cosas es a Janette Vargas Rodríguez , 

titular del Voluntariado de la SEPH, desde donde intensifica las labores de su encargo para imprimir 

su sello y apuntalar estrategias en beneficio de los sectores a los que llega. Bien por el trabajo de esta 

mujer.  

 

ATRACCIÓN 

Informaron los grillitos que buena parte de la plantilla laboral de un nuevo medio de comunicación digital 

que llega a Hidalgo está conformándose con exempleados del ayuntamiento capitalino, donde por 

cierto tendría sus primeros convenios ya firmados; el hecho pone en apuros a la alcaldía, donde de 

por sí hay carencias en materia de comunicación y relaciones públicas. A ver cómo soluciona Yoli Tellería 

esta parte de los abandonos.  

 

SORPRESA 

Por cierto que, hablando de la capital hidalguense, las calles de Arista y Belisario Domínguez amanecieron 

este lunes con nuevos cajones de la empresa dedicada a la instalación de los parquímetros , así, de la 

noche a la mañana aparecieron y ya generan ciertos descontentos entre la población que no termina 

de aceptar dichos instrumentos de cobro por estacionamiento en la “vía pública”.  

 

INCUMPLIDO BORRACHITO 

Expusieron los grillitos que el alcalde Jovani Miguel León Cruz registra un gran adeudo… pero en uno de 

los bares más concurridos de la ciudad de Pachuca, incluso crecen los rumores al respecto y ahora 

señalaron que los empleados del referido “antro”, con nombre de colorado roedor, ya hasta acudieron 



 

- 10 - de 17 

 

directamente al ayuntamiento para que el polémico edil de Tlaxcoapan, de extracción panista, pague 

cuanto antes los pomos que le fiaron, pero “se hace que la virgen le habla”.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Burocracia frena entrega de bienes a damnificados: Además de la pérdida de sus viviendas y, 

en algunos casos, de sus familiares, hoy los damnificados del sismo del 19 de septiembre se enfrentan a la 

burocracia para recuperar parte de sus bienes. Es el caso de las 26 familias del edificio colapsado en la calle 

Edimburgo 4, en la colonia Del Valle, donde de casualidad se enteraron que en algunos puntos cercanos se estaban 

recolectando objetos, pero al intentar reclamarlos se enfrentaron con la burocracia del Ministerio Público. “Ahora 

nos piden que cada uno levante una denuncia con el listado de nuestros bienes, como si nos acordáramos de todo”, 

dice Manuel Ávila. El procurador capitalino, Edmundo Garrido, explicó que no son trámites burocráticos, sino un 

esfuerzo para dar seguridad jurídica y garantizar que las cosas se entregan a los verdaderos dueños y que sólo 

basta que las describan. Manuel Granados, consejero jurídico, aseguró que hay un acta notarial de todo lo que se 

recogió. Por otra parte, la administración capitalina informó que hay cerca de 900 personas viviendo en la calle, en 

12 campamentos, que perdieron sus viviendas y a quienes se les apoya para la renta de nuevos espacios. El jefe 

de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, anunció la demolición de tres inmuebles, que presentan severos daños 

estructurales. (Erika Flores, primera plana) 

La Jornada-Decenas de capitalinos tramitan el crédito para reconstruir: Decenas de personas acudieron 

ayer al módulo para la reconstrucción de vivienda, para lo cual se cuenta con un fondo de 4 mil millones de pesos 

para otorgar créditos hasta de 2 millones de pesos, donde los adquirientes únicamente pagarán una tasa de interés 

fija de 9 por ciento anual hasta por 20 años. El titular de la Secretaría de Finanzas, Édgar Amador Zamora, aclaró 

que “no es un apoyo o dádiva, pero este cupón cero es un mecanismo único en su tipo”, donde la participación de 

la Sociedad Hipotecaria Federal y Banobras incrementa los recursos fiscales que se tienen para atender a un mayor 

número de damnificados por los sismos. Con los datos proporcionados por el solicitante se elabora un expediente 

–el cual se coteja con el censo de inmuebles dañados elaborado por el Gobierno de la Ciudad de México de que sea 

el propietario– y se elabora una corrida financiera, donde se le informa el monto a cubrir de manera mensual, que 

podría ser hasta de 15 mil pesos. En un recorrido por el módulo instalado en la calle Doctor Lavista número 144, 

en la colonia Doctores, delegación Cuauhtémoc, explicó que en cualquier financiamiento otorgado por la banca 

comercial se cobra la apertura de la línea de crédito, se exige un enganche de 20 por ciento y el pago del capital y 

de los intereses, cuya tasa promedio asciende a 10. 40 por ciento anual. (Laura Gómez, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/10/10/capital/028n2cap 

Excélsior-Zavala: yo le doy clases a Anaya; acusa cerrazón del líder: Para Margarita Zavala separarse del 

Partido Acción Nacional (PAN) ha sido una de las decisiones más difíciles de su vida política, pero asegura que “ya 

estaba muy dividido”. En entrevista con Pascal Beltrán del Río, para Imagen Radio, la aspirante a una candidatura 

independiente a la Presidencia de la República enfatizó que para enfrentar al PRI, “yo le doy clases (a Ricardo 

Anaya) de autonomía, independencia y de oposición”. Zavala aseguró que su salida de Acción Nacional no favorece 

al PRI y que tomó la decisión luego de que la dirigencia descartara una elección abierta del candidato del Frente 

Ciudadano. “No soy causa de la división del PAN, al contrario, soy la consecuencia de una enorme división”, dijo. 

Señaló al dirigente nacional del blanquiazul de ser el responsable de cerrar espacios a ciudadanos . “Hice todo lo 

posible por ser la abanderada (...) se quedan con las siglas, me voy con los valores y las razones por las que Acción 

Nacional se fundó”. “Se quedan con las siglas, me voy con los valores” En autonomía, oposición e independencia , 

yo le doy clases al dirigente del PAN, asegura Margarita Zavala. Margarita Zavala, aspirante a una candidatura 

independiente a la Presidencia de la República, aseguró que tomó la decisión de renunciar al PAN luego de que la 

dirigencia del partido descartara una elección abierta para elegir al candidato del Frente Ciudadano, y tras un par 

de años de exigir métodos claros dentro del instituto político. (Redacción, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/10/1193686 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/10/10/capital/028n2cap
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/10/1193686
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Techo ¡ya! para los damnificados 

Para que se reconstruyan alrededor de 45 mil y se reparen las 113 mil viviendas destrozadas por los sismos y las 

lluvias, 158 mil familias que comienzan a recibir el apoyo económico del gobierno federal tendrán que esperar hasta 

enero para contar con techo seguro, pues el dinero lo tendrán en cuatro partes (una cada mes) porque hoy, 

simplemente, “no lo hay”. Eso quiere decir que alrededor de 800 mil personas continuarán sobreviviendo a la 

intemperie o arrimados. Los economistas del ITAM Agustín Carstens y José Antonio Meade (éste abogado además) 

tienen la oportunidad de darle un histórico pellizco a las reservas internacionales del Banco de México para que la 

grave contingencia sea superada a la brevedad. El monto de reparaciones y reconstrucciones es algo menor de 56 

mil millones de pesos, equivalentes a unos tres mil millones de dólares; una bicoca de los 173 mil que Banxico tiene 

en reservas. De paso, suertudos, Carstens se retirará chapaleando en la gloria y Meade afirmará su paso rumbo a 

la disputa por la Presidencia.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

No pueden cuantificar el impacto Margarita 

La renuncia de Margarita Zavala al PAN y su inminente inscripción como candidata independiente a la Presidencia 

de la República ha sacudido al PAN, donde los anayistas subestiman el golpe. Una de las preguntas que me hacen 

después de la entrevista del viernes pasado en Radio Fórmula, es por qué dejó al partido de sus amores y el motivo 

lo encuentro en una de sus respuesta, cuando el martes de la semana pasada le preguntó a Ricardo Anaya que 

cuándo se definiría el procedimiento de selección del su candidato presidencial y le respondió que no habría tal, que 

sería el Frente, llamado Ciudadano por México, el que decidiría, no el PAN. Y ahí fue cuando le quedó claro que 

estaba fuera, como había sido eliminada de la candidatura a diputada federal, del proceso de elección del jefe 

nacional, que también era para Anaya, y de cualquier posición o cargo partidista. Según me dijo, Anaya todavía le 

pidió 15 días para seguir hablando, lo que la dejaba fuera del plazo de registro de los candidatos independientes 

que vencía el domingo y luego el INE amplió por motivo del sismo. O sea, la estrategia era excluirla del partido y 

de la vía independiente, en lo que no cayó y por eso fue. Esta salida, para mí impensable hasta el jueves por la 

mañana, ha sido calificada, le decía, como a cada quien le conviene, pero no científicamente: Andrés Manuel López 

Obrador la celebró, aunque se refirió a ella como la esposa de Calderón; los senadores rebeldes, que los panistan 

tachan de traidores, la exaltaron, los de Anaya se lo reprocharon y uno, Ernesto Ruffo, la insultó. Lo cierto es que 

más allá de lo que se quiera decir o calcular en este momento, esta renuncia altera todos los escenarios, lo que 

pasa es que nadie ha podido, es muy temprano, calibrarla en su exacta dimensión, lo que ya veremos. Pero de que 

ha cambiado cálculos y proyectos, los ha cambiado.  

RETALES 

1. BORREGO. La convocatoria del Consejo Político Nacional del PRI, citado el sábado para mañana por la tarde, 

fue acompañada del fuego amigo que decía que era para fijar el método de selección de su candidato presidencial, 

lo que fue un engaño, pues no son los tiempos del calendario electoral. Habrá ajustes, sí, en cargos; 

2. INVESTIGACIÓN. Habrá que determinar si el Tribunal de Justicia Administrativa de Ciudad de México, que 

preside Yasmín Esquivel Mossa, acusada de conflicto de intereses, de verdad falló a favor del colegio Rébsamen, 

donde murieron 19 menores y seis adultos, y exigirle responsabilidades legales. Siempre al lado del poder; y 

3. CAOS. No entiendo cómo permiten que la carretera México-Querétaro, que administra Capufe, se encuentre 

operando en las condiciones lamentables y de peligro en la que se encuentra. En lugar de cobrar peaje, debería 

pagar por los riesgos que se corren al circularla. Pero todos se cubren.  

Nos vemos mañana, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

 

: Que la prisa de los diputados federales de PAN, PRD y MC por eliminar el “pase automático” del procurador Raúl 

Cervantes a la Fiscalía General se diluyó en menos de un mes y, desde la Junta de Coordinación Política en el 

Palacio de San Lázaro, decidieron aplazar por lo menos otra semana el dictamen de esa reforma. El panista Marko 

Cortés, presidente de esa instancia, presentó ayer una propuesta para desahogar las iniciativas en la materia, pero 

pidió también el visto bueno de los colectivos ciudadanos #FiscalQueSirva y #VamosPorMás, con la expectativa de 

desatorar la discusión el próximo lunes.  

 

: Que quien está en la mira de Miguel Ángel Mancera es el secretario de Finanzas de Ciudad de México, Édgar 

Amador, porque a tres semanas del sismo el funcionario no ha concluido el diseño económico de la reconstrucción , 

por lo que se han tenido que apoyar en fondos federales. Ya desde antes del desastre, el jefe de Gobierno le había 

leído la cartilla al funcionario por el retraso en el presupuesto para universidades de Álvaro Obregón y Coyoacán, 

así como los etiquetados adicionales a 16 delegaciones.  

 

: Que entre tanto cambio de legisladores, en el Senado no hay criterios homogéneos para reasignar cargos en las 

comisiones. Hace dos semanas se le quitó a Alejandro Encinas la Comisión de Estudios Legislativos Segunda por 

no ser legislador de partido, sino independiente, y a Dolores Padierna, que se integró al bloque PT-Morena, ahora 

le niegan la secretaría de la Comisión de Hacienda que tiene el también independiente Armando Ríos Piter, por 

lo que ella tendrá la de la Comisión de Gobernación.  

 

: Que el que parece que no podrá cumplir con su promesa es Movimiento Ciudadano, encabezado por Dante 

Delgado, que a pesar de haber renunciado este mes a sus prerrogativas, olvidó que tiene una hipoteca que pagar, 

al igual que una multa por el mal uso que hizo del padrón. Habrá que ver si el próximo mes también cede sus 

recursos.  

 

: Que a Eugenio Hernández, ex gobernador de Tamaulipas detenido el viernes pasado, no le quitaba el sueño 

estar a cargo de una entidad azotada por el narco ni la persecución policiaca desde que dejó el poder ni lavar dinero, 

acusación por comprobar. Pero por lo que dijo su abogado en MILENIO Televisión, resulta que el encierro sí le 

provocó insomnio y ahora necesita medicamentos. Vaya contrastes.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

CURZIO Y LA CENSURA 

En un país en el que cada periodista despedido se presenta como un mártir de la libertad de expresión es saludable 

leer y escuchar a Leonardo Curzio, quien renunció a sus cargos como conductor de Enfoque de la mañana y director 

de noticias de Núcleo Radio Mil. Curzio ha señalado que Edilberto Huesca, dueño del grupo radiofónico, le pidió 

despedir a dos colaboradores, María Amparo Casar y Ricardo Raphael, un día después de que éstos cuestionaron 

en una mesa política las propuestas de Enrique Ochoa, presidente del PRI, de eliminar la financiación pública de los 

partidos y los diputados y senadores plurinominales. Curzio se opuso al despido y prefirió renunciar. Huesca, un 

hombre de 81 años, presentó otra versión en una entrevista con Adriana Pérez Cañedo, en la emisión del medio día 

de Enfoque. El espacio, dijo, no era rentable y la emisión se había convertido en una rutina. Pero es poco lógico. El 

noticiario llevaba muchos años al aire y continúa sin Curzio. El propio Curzio escribió ayer: "No puedo afirmar que 

alguna presión gubernamental provocara mi salida", pero añadió: "Hay un ecosistema que inhibe un desarrollo 

autónomo de los medios y es la dependencia (producto de la gestión no profesionalizada) de la publicidad 

gubernamental. " Curzio continúa su trabajo en distintos medios. Está al aire todos los días en adn40 y también 

Casar y Raphael participan en ese canal. Es colaborador, junto con Casar, del programa Primer Plano en canal 11. 

Curzio y Raphael escriben en El Universal y Casar en Excélsior. Si hubo censura del gobierno contra ellos, parece 

que sólo en Radio Mil le hicieron caso. Enrique Ochoa del PRI me dice por vía electrónica que él no pidió ninguna 

censura: "De hecho, yo hablé con Leonardo y con Ricardo Raphael en esos dos días para discutir al aire  su 
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planteamiento con total apertura. Me parece que una democracia necesita espacios plurales de discusión. Siempre 

me gusta participar con ellos. Con María Amparo y Ricardo tengo una relación que se nutre de no estar  siempre de 

acuerdo. " Curzio ya está considerando otras ofertas en radio. En su columna de ayer dijo: "Espero muy pronto 

regresar al cuadrante. " No parece haber una censura gubernamental. Lo más probable es que Huesca haya 

ordenado el despido y provocado la renuncia de Curzio sin que nadie se lo pidiera. Quizá pensó que le hacía un 

favor al gobierno federal, a Ochoa y al PRI, pero flaco favor ha sido. Huesca es dueño de NRM y tiene derecho de 

contratar y despedir a colaboradores y de fijar la línea editorial, aunque los colaboradores también pueden renunciar 

si no están de acuerdo (como dignamente hizo Curzio). Los dueños de otros medios actúan de la misma manera. 

Uno no puede colaborar con Proceso o La Jornada, por ejemplo, si no coincide con sus principios y políticas. Es una 

situación que prevalece en casi todo el mundo. Yo no estoy de acuerdo con que los contribuyentes mantengamos 

a los partidos. Apoyo la propuesta de eliminar el subsidio a estas organizaciones, pero rechazo la idea de eliminar 

a los plurinominales. Esto no sólo acabaría con la representación de corrientes minoritarias, sino que descartaría a 

los legisladores que realmente saben legislar. Qué bueno que el tema se haya tratado en una de las tertulias políticas 

de Curzio, Casar y Raphael. Hay mucho que discutir todavía. Sin concesiones Los dueños de medios electrónicos 

tratan de quedar bien con el gobierno porque dependen de concesiones públicas. Los periódicos, revistas y portales 

de internet no tienen estas concesiones, lo cual les permite ser más independientes. Eliminemos las concesiones y 

demos certeza jurídica a la propiedad de los medios.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De política y Cosas Peores… 

 

“QUÉ BONITOS DIENTE” 

"'De las esposas de amigos o parientes, ni 'Qué bonitos dientes'. Ese dicho enseña a no galantear a la mujer de 

aquéllos con quien tienes parentesco o amistad. No lo olvides nunca. Pero una cosa es lo que te dice tu tío Felipe 

y otra muy diferente lo que hace. Por eso, Armando querido, harás bien en dejarte guiar por mis consejos, y no por 

mi ejemplo, que está muy lejos de ser edificante. Soy el diablo metido a predicador, si de dichos se trata. Porque 

has de saber que una vez seduje a la esposa de un amigo. Mea culpa. Pero 'Felix culpa' la mía, culpa feliz, como 

dicen los teólogos que fue la de Adán, pues preparó la venida al mundo de Nuestro Señor. En mi caso, aunque la 

comparación suene a irreverencia, fue culpa felicísima. La señora que me ayudó a cometerla era muy guapa, y le 

sobraba la pasión que su marido no tenía, pues era hombre que pensaba mucho, y siempre el pensamiento estorba 

al sentimiento. Yo gocé plenamente la guapura de la dama y aquellos arrebatos suyos que ciertamente no eran tan 

de dama. Mi culpa fue feliz también por otra cosa: nadie la supo aparte de ella. Una sola circunstancia enturbia ese 

recuerdo. Si te la digo es porque me he tomado yo solo casi toda la botella, mientras tú te las has pasado dando 

pequeños sorbos a tu copa. Únicamente porque eres mi sobrino predilecto no desconfío de ti, pues no es digno de 

confianza el que no bebe a la par de quien bebe con él. Sé que lo que te cuento a nadie se lo contarás, por eso te 

cuento lo que te cuento. ¿Te das cuenta? Caramba, creo que ya está empezando a hacer efecto la botella. Voy a 

decirte qué fue lo malo de aquella seducción tan buena. Seduje a aquella mujer no por deseo, sino por venganza. 

Sucedió que su esposo me hizo una trastada grande. A más de ser mi amigo era mi socio, y traicionó la confianza 

que tenía puesta en él. Desde luego no faltó quien me lo contara, y eso me indignó, pues yo le había hecho favores 

grandes, y me pagó muy mal. O sea que no era tan mi amigo. No le reclamé el daño que me causó. Esos dimes y 

diretes resultan siempre incómodos. Fingí no saber nada. Pero urdí la manera de vengarme. Yo había notado en su 

señora cierta simpatía por mí, la misma que yo tenía por ella. Quiero decir que nos atraíamos. Nunca hice nada al 

respecto, por aquello de los amigos, los parientes y los dientes, pero ahora que su marido me había demostrado su 

malquerencia pensé que estaba exento de cumplir ese deber moral. Una noche que los matrimonios nos reunimos 

a cenar me las arreglé para quedar junto a ella, y por debajo de la mesa-estas cosas se hacen siempre por debajo 

de la mesa-acerqué mi rodilla a la suya. Por arriba de la mesa pareció desconcertada, pero allá abajo, con su pierna, 

me dio pasavante. ¿Habías oído esta palabreja, Armando, tú que tantas palabras dices? La aprendí en una novela 

de Salgari. El pasavante es el permiso que se da a un barco para que pase adelante sin estorbos. Y sin ningún 

estorbo pasé adelante yo. Bien pronto estuvimos en el paraíso terrenal, o sea en la cama. Ella gozaba su aventura, 

y yo mi desquite. Lástima grande que mi goce haya estado inspirado en la venganza. Eso pone una mancha en el 

recuerdo. Porque el deseo de la carne pertenece al cuerpo, y tiene su inocencia, pero el ansia de venganza es cosa 
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del espíritu, y lleva en sí sus sombrías perversidades. Aquí entre nos te diré que yo desconfío más del espíritu que 

de la carne, a pesar de lo mal que los hombres de religión hablan de la carne y de la propaganda que le hacen al 

espíritu. Y ahora, sobrino, lléname otra vez el vaso. Quiero oscurecer mis ideas, que ya me van pareciendo 

demasiado claras". FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Criterio … 

 

¿DE QUÉ Y POR QUÉ SE QUEJA N LOS CALDERÓN? 

Es un hecho que el presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, le cerró todas las puertas habidas y por haber 

dentro de ese partido a Margarita Zavala. El llamado Joven Maravilla boicoteó a la ex primera dama cuando en 2015 

ésta quiso ser candidata a una diputación federal por la vía plurinominal, luego maniobró para que abandonara sus 

aspiraciones para competir por la presidencia nacional panista y finalmente no atendió a su exigencia para que 

definiera, pero ya, la manera en que el PAN o el Frente Ciudadano por México (FCM) elegirán a su candidato 

presidencial. Margarita y su esposo Felipe Calderón se quejan amargamente de que bajo la conducción de Anaya el 

PAN se ha fracturado como nunca, lo cual no es verdad porque el PAN ha experimentado diversas facturas a lo 

largo de su historia. En 1991 se fue Pablo Emilio Madero, quien en 1982 fue el candidato presidencial del PAN y 

luego, de 1984 a 1987, presidente nacional del partido. Con él se fueron otros distinguidos militantes que acusaron 

a la entonces dirigencia panista de traicionar los ideales y principios del partido con tal de lograr acuerdos con el 

gobierno de Carlos Salinas. Entre esos panistas que se fueron estaban Jesús González Schmal, hoy alto funcionario 

del gobierno de la CDMX, y Bernardo Bátiz, quien fue Procurador General de Justicia del DF durante la administración 

de Andrés Manuel López Obrador. Zavala y su marido también se quejan de ser excluidos por la actual dirigencia 

del PAN, pero nunca atendieron las mismas exigencias que hicieron muchos panistas durante los 14 años en que 

Calderón controló férreamente a ese partido. Al llegar a la presidencia de la república en diciembre de 2006, 

Calderón decidió eliminar de su gobierno a todos aquellos funcionarios del gobierno de Vicente Fox que se negaran 

a obedecerlo ciegamente. Recuerdo una comida ofrecida por la revista Líderes Mexicanos en 2007 en donde me 

tocó sentarme frente a una mesa en donde había varios foxistas que ya no trabajaban en el sector público. Al 

preguntarles porqué, me contestaron que Calderón detestaba tanto a Fox que decidió eliminar a todos los que se 

identificaran con éste. Tan intensa fue la eliminación política de los foxistas por Calderón y los suyos que, en 2012, 

el propio Fox apoyo púbicamente al candidato presidencial priista Enrique Peña Nieto y no a quien ocupó dos 

secretarías en su gabinete, Josefina Vázquez Mota, quien lo traicionó para adelantar su carrera política con Calderón, 

a quien después también traicionó en 2011 al descarrilar el proyecto que tenía éste de imponer a Ernesto Cordero 

como su candidato presidencial por el PAN.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

Al PRI se le están alineando las estrellas 

Tanto para el PRI como para el PAN (o, en su caso, el Frente de este partido junto con el PRD y MC, si es que se 

sostiene) será fundamental quién arranca en segundo lugar cuando comience el proceso electoral de 2018. El 

primero que caiga, y se vaya al tercer sitio, corre el riesgo de ya no salir de esta posición y pierda, por tanto, los 

llamados votos “útiles” o “estratégicos” (gente que vota no a favor de uno sino en contra de otro) . La primera pelea 

de la elección, que se medirá en las encuestas, será entre el PRI y el PAN para ver quién se convierte en la opción 

que pueda ganarle a López Obrador ya en las urnas. Lo increíble es que el PRI, que actualmente se encuentra en 

las encuestas en tercer lugar en las intenciones de voto por partido, detrás de Morena y del PAN, que es el partido 

más rechazado por la ciudadanía, que carga con la pesada loza de un gobierno impopular, sí tenga la posibilidad 

de disputarle a AMLO la Presidencia. El sentido común diría que, como están las cosas, no hay manera de que el 

PRI desbanque al PAN (o, en su defecto, el Frente) y lo mande al tercer lugar. Pero, en política, el sentido común 

a veces se extravía. La realidad es que al PRI se le están alineando las estrellas para ser competitivos rumbo al 

2018. La salida de Margarita Zavala del PAN es una buena noticia para los priistas. Cualquier candidat@ que le quite 

votos al PAN (o Frente) puede hacer que el PRI, efectivamente, se convierta en el polo antiAMLO en esta especie 
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de primera ronda electoral medida en las encuestas. Entre más candidat@s haya en la boleta que sean antipriistas 

—llámense Margarita, El Bronco, El Jaguar o Ferriz de Con —, más se incrementan las probabilidades de que el PRI 

se convierta en el jugador que pase a la virtual segunda vuelta en contra de López Obrador . El gobierno y los 

priistas harán hasta lo imposible para que así suceda: van a dividir el voto antiPRI. Ahora bien, para que el PRI 

consiga este objetivo requiere de dos condiciones: poner un candidato que sí pueda competirle de tú a tú a AMLO 

y que les salga bien el proceso de designación de éste, de tal suerte que los priistas lleguen unidos al 2018. 

Comencemos con el candidato. A estas alturas de la competencia, creo que hay dos secretarios cerrando fuerte: 

José Antonio Meade y Aurelio Nuño. No descarto que salga un tercero porque, al final del día, la decisión será de 

Peña. Parto de la premisa de que el Presidente sabe perfectamente que, para ganar, debe poner a un político que 

no tenga abierto ningún flanco de corrupción. En el actual contexto de indignación social por tanta deshonestidad 

gubernamental, cualquier noticia de que el candidato presidencial del PRI estuvo involucrado en un acto sospechoso 

lo tiraría al suelo. La prioridad de Peña es que su partido retenga la Presidencia por lo que su candidato debe estar 

rechinando de limpio. No me consta, pero creo que Meade y Nuño cumplen con esa condición (el otro es Narro). 

Mis fuentes priistas me aseguran que los secretarios de Hacienda y de Educación son los que actualmente están 

“en el ánimo del Presidente” (así lo expresan). La salida de Margarita puede ser una noticia que incline la balanza 

presidencial en favor de Meade. En la medida en que los panistas se dividan, resulta más atractivo un candidato 

priista que le caiga bien a los simpatizantes del PAN. Meade no sólo participó en el gobierno del presidente Calderón, 

sino que muchos cuadros calderonistas, que hoy están tan enojados, tienen una excelente relación con el secretario 

de Hacienda. No obstante, Meade nunca ha hecho ninguna campaña electoral. Francamente no me lo imagino 

enfrentando duramente, como se va a necesitar, a Anaya y a López Obrador. Y aunque Ñuño tampoco tiene ninguna 

experiencia electoral, lo veo más en una pelea feroz. Recordemos que no se tentó el corazón cuando se enfrentó a 

los maestros disidentes. Sea Meade o Nuño, la otra condición es que el Presidente opere bien el destape y apacigüe 

a los perdedores. En este momento estamos viendo las fracturas del PAN por la candidatura presidencial . Pero en 

el PRI también hay divisiones, aunque, como suele ser el caso en este partido, los golpes se dan por debajo de la 

mesa. Ya vimos en 2006 que los priistas disgustados con su candidato no lo apoyaron e incluso trabajaron en favor 

de otros. ¿Quién será el candidato del PRI? ¿Cómo saldrá el destape? ¿Habrá unidad priista? Todo eso está por 

verse. Por lo pronto, con lo sucedido estos días, y por increíble que parezca, las estrellas se le están alineando a los 

priistas.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Anaya, Barrales y el dinero para 2018 

En medio de la tormenta azul por la renuncia de Margarita Zavala al PAN, los dirigentes del Frente Ciudadano por 

México, el panista Ricardo Anaya y la perredista Alejandra Barrales, tuvieron un encuentro en el University Club, 

ubicado en Paseo de la Reforma, para tratar un asunto muy delicado para 2018: el paquete presupuestal para los 

estados gobernados por sus partidos. A la reunión acudieron sus coordinadores parlamentarios en San Lázaro y, 

por supuesto, los más interesados en el flujo del dinero, los gobernadores de Baja California, Morelos, Tabasco y 

Veracruz. Además llamó la atención la asistencia del alcalde de Guadalajara, Enrique Alfaro. Nos cuentan que 

también acudieron el panista Santiago Creel Miranda —convertido en una suerte de súper consejero del joven 

Anaya— y el diputado perredista Jesús Zambrano, para tratar el tema del presupuesto, sobre todo para un año 

electoral muy importante. ¡La lana es la lana, señores! 

 

Odebrecht, la pelea por los reflectores 

Excelente, nos comentan, les parece en Pemex que se dé a conocer que la Secretaría de la Función Pública encontró 

nuevas irregularidades administrativas en un contrato entre una filial de la compañía Odebrecht y un funcionario de 

Pemex, por 2. 5 millones de pesos. Sin embargo, nos comentan que, a la hora de comunicar, parece haber un 

regateo. La detección de dichas irregularidades en la ejecución de los contratos fue posible gracias a la colaboración 

que se ha dado entre la petrolera y la SFP. Añaden que, desde la llegada del actual director, José Antonio González 

Anaya, los procesos de investigación internos se han acelerado y las pesquisas iniciadas por el área jurídica de 

Pemex resultaron fundamentales para iniciar los procedimientos de sanción que se han aplicado en el caso de l as 
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obras que la constructora brasileña realizó en la administración anterior en la refinería Miguel Hidalgo de Tula. Sin 

embargo, ese esfuerzo pareciera no ser muy apreciado a la hora de encender los reflectores y dar la nota, arman.  

 

Piden a senadores guardar las maletas 

Como le adelantamos en este espacio, está en suspenso el viaje de una delegación de senadores mexicanos a la 

137 Asamblea de la Unión Interparlamentaria (UIP), que se realizará del 14 al 18 de octubre en la ciudad de San 

Petersburgo, Rusia. Nos dicen que quienes de plano no asistirán serán los senadores del PT, David Monreal, y del 

PRD, Angélica de la Peña, quienes recibieron la instrucción de sus fracciones de guardar las maletas. Están 

pendientes por definir su participación el líder del Senado, el panista Ernesto Cordero Arroyo, y su compañera de 

bancada Gabriela Cuevas, quien buscará presidir la UIP. También quedaron a la espera los senadores priístas Raúl 

Pozos y Marcela Guerra y la azul Laura Rojas. Entre otros temas, el del gasto en tiempos de austeridad es el que 

más pesa en la decisión de los legisladores, quienes deberán aguantar las críticas. ¿San Petersburgo bien vale un 

pellizco? 

 

Peña con Trudeau 

El presidente Enrique Peña Nieto recibirá el jueves en Palacio Nacional al primer ministro de Canadá, Justin Trudeau. 

En la casa presidencial nos explican que, si bien se mantendrá el protocolo de recepción a un jefe de Estado, será 

una reunión exclusiva de trabajo y la firma de diversos documentos, sin comida previa o cena posterior. Trudeau 

estará en Palacio Nacional poco antes de las 5 de la tarde. El encuentro se da en el contexto de la renegociación 

del Tratado de Libre Comercio de América del Norte.  

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

COMO DIRÍA  el clásico: ¡no se hagan bolas! El Frente Ciudadano por México, integrado por PAN, PRD y MC, sigue 

adelante, haiga o no haiga Margarita. AYER en el University Club hubo cumbre de dirigentes partidistas, 

coordinadores parlamentarios y principales cuadros en gobiernos estatales y locales. Encabezaron el encuentro 

Alejandra Barrales, Ricardo Anaya y Dante Delgado; y estuvieron entre muchos otros el morelense Graco Ramírez , 

el guanajuatense Miguel Márquez, el tabasqueño Arturo Núñez, el veracruzano Miguel Yunes; y el alcalde tapatío 

Enrique Alfaro. LA REUNIÓN fue convocada para formar un bloque legislativo y dar la pelea por recursos en la 

elaboración del Presupuesto 2018. De paso, aprovecharon para refrendar la integración del Frente Ciudadano, 

aunque, de hecho, la renuncia de Margarita Zavala ni siquiera fue tema en la mesa. SEGÚN ESTO, el n de semana 

se levantó una encuesta de consumo interno para analizar el impacto de la renuncia y, contrario a lo que se 

esperaba, el trancazo fue un mero rasguño.  

 

EL PROCURADOR Raúl Cervantes todos los días se levanta a revisar los avisos de ocasión sobre renta de casas y 

edificios. LE URGE encontrar un lugar a donde trasladar a todos los funcionarios de la PGR que resultaron 

damnificados por el sismo. Resulta que varios de los edificios en los que se ubican las distintas dependencias de la 

Procuraduría quedaron dañados, por lo que hay varias oficinas en las que trabajan como pueden. PERO más allá 

de la incomodidad, uno de los principales problemas para la PGR es que varios expedientes quedaron atrapados en 

los lugares siniestrados. ¡Ups! 

 

A VER cómo le va hoy en el Senado a Luis Videgaray, pues a pesar de que ha mantenido un bajo perfil últimamente, 

el tema de Donald Trump sigue siendo una piedra naranja en el zapato del canciller . POR lo pronto se prevé que 

vuelvan a criticarlo por sumarse a la guerrita con Corea del Norte, al echar al embajador de ese país. Unos dicen 

que nomás fue por quedar bien con Washington, en medio de la negociación del TLC; pero en la Cancillería están 

convencidos que ante los arranques del líder norcoreano, no pueden quedarse como el chinito, nomás milando.  

 

SI NO llega a Los Pinos, Margarita Zavala podría ligar chamba con José Narro. En la Secretaría de Salud sería la 

nueva vocera de la campaña contra la obesidad y la diabetes, porque ella logró lo que muy pocos mexicanos: 

¡renunciar al pan! (Redacción, página 10) 
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